

Anke Schöb

Leben wir gerne hier? Stuttgarts Position im europäischen Vergleich

Das Ergebnis der Stuttgart-Umfrage 2023 zeigt, dass 76 Prozent der Einwohnerinnen und Einwohner Stuttgarts ihre Stadt gerne mögen. Dabei fehlt jedoch eine Einordnung in einen breiteren, räumlichen Kontext. Durch vergleichende Daten mit anderen Städten kann hier eine zusätzliche Perspektive gewonnen werden. Seit 2006 nimmt die Stadt Stuttgart an einer vergleichenden Bevölkerungsumfrage innerhalb des deutschen Städteverbands teil und ist seit 2023 freiwillig in die europäische Erhebung eingebunden. Aktuell sind weitere 83 Städte in diesen Prozess involviert. Insgesamt wurden 2023 je Stadt durchschnittlich circa 850 Bürgerinnen und Bürger befragt.

Die Bürgerinnen und Bürger in den europäischen Städten konnten ihre Zufriedenheit, in ihrer Stadt zu leben, durch Angabe ihres Maßes an Zustimmung oder Ablehnung zu der Frage „Ich bin damit zufrieden, in meiner Stadt zu leben“ zum Ausdruck bringen. Wie positioniert sich Stuttgart in dieser Aussage im Vergleich zu anderen Städten?

Die aktuelle Grafik zeigt die entsprechenden Zustimmungswerte für insgesamt siebzehn ausgewählte Städte bezüglich ihrer Zufriedenheit, in der Stadt zu leben. Unter den Top 5 Städten mit den höchsten Bewertungen finden sich Zürich, Kopenhagen, Groningen, Danzig und Leipzig. Zürich führt das Feld mit einem Wert von 97 Punkten an. Deutsche Städte erzielen ebenfalls hohe Bewertungen, wobei Berlin

mit 86 Punkten den niedrigsten Wert unter ihnen aufweist. Im Gesamten können deutsche Städte mit Ausnahme von Leipzig und Rostock nicht zu den Spitzenreitern aufschließen. Stuttgart erreicht einen Wert von 90 Punkten. Die Abstände zu Hamburg (92), München (92) und Dortmund (91) sind, statistisch betrachtet, allerdings nicht mit Sicherheit von zufälliger Variation zu unterscheiden: Die Teststatistik zeigt hier keine signifikanten Unterschiede auf. Nur im Vergleich zu Berlin bewerten die Einwohnerinnen und Einwohner Stuttgarts ihre Stadt signifikant besser. Betrachten wir alle 84 Städte nimmt Stuttgart mit seinen 90 Punkten den 38. Platz ein. Das heißt 37 Städte weisen gleiche oder höhere Werte auf.

Die Wahrnehmung der italienischen Stadt Palermo durch ihre Wohnbevölkerung ist im Vergleich zu den anderen Städten weniger zufriedenstellend. Der Zustimmungswert liegt bei 62 Punkten. Die Städte Tirana, Neapel, Athen und Istanbul schließen sich an dieses Bewertungsniveau mit 65 beziehungsweise 66 Punkten an.

Die Ergebnisse unterstreichen die Vielfalt der urbanen Erfahrungen innerhalb Europas. Es bleibt eine offene Frage, wie sich Stuttgart und andere Städte in Zukunft in Bezug auf ihre Zufriedenheit mit ihrer Stadt weiterentwickeln und ob die gemessenen Unterschiede in der Wahrnehmung auch langfristig Bestand haben werden. ●

Abbildung 1: Zufriedenheit der Bevölkerung, in ihrer Stadt zu leben

